

## INFORME VISITA A RELEGADOS EN PUTÚ

### Objetivos del viaje:

Con fecha 13 de Mayo de 198<sup>5</sup> se visitó a las relegadas en Putú. Otros profesionales que habían permanecido en el lugar señalaron que existían serios conflictos grupales y que probablemente se requeriría apoyo psicológico. Por este motivo, se realizó una visita exploratoria a cargo de una psicóloga. Esto con el fin de planificar el abordaje terapéutico a desarrollar en una próxima visita.

Además se aprovecharía el viaje para completar los datos de tres relegadas. Por último, era necesario tener una entrevista con Genoveva Novoa que presentaba problemas de salud.

A la entrada del pueblo se efectúa un control vehicular. Se solicitan los documentos al chofer y su acompañante, registrando sus datos personales. Asimismo, se pregunta acerca de la institución que nos envía. Por último, se revisan los bolsos. Cabe señalar que el trato de carabineros es deferente.

### Actividades Realizadas

Se entrevistó a Rosa Rodríguez, Erika López, Jeanette Canahuante y Genoveva Novoa.

Jeanette Canahuante tiene un embarazo de tres meses. En su primer embarazo tuvo una eclampsia de extrema gravedad con serios riesgos para su salud física. Su médico tratante, Dr. Olguín señaló que en este segundo embarazo tenía un 50% de probabilidades de padecer la misma enfermedad. Razón por la cual requería de controles médicos permanentes. Estos no pueden ser efectuados en Putú por no contar

con servicio médico y por otro lado, esta l  
 invierno queda totalmente aislada siendo im  
 tución. Jeanette señaló que el informe médi  
 FASIC.

durante el  
 viajar a Consti-  
 aría en poder del

Su esposo y su padre residen en Santiago, este último estaría  
 tratando de lograr suspender su relegación a través de contactos  
 personales. Jeanette se negó a dar la dirección de su familia, así  
 como el nombre de su esposo. Al respecto los únicos datos son los  
 teléfonos de su padre: Héctor Canahuantes - 373873 (casa)  
 370153 (oficina)

Por último Jeanette señaló que se llevaría a vivir durante apro-  
 ximadamente un mes a su hija de tres años de edad. Ella lo habría  
 conversado con los dueños de casa, quienes no pusieron objeciones.

#### Genoveva Novoa

Genoveva fue salvajemente torturada física y psicológicamente  
 durante cinco días por CNI y Carabineros. (Se adjunta testimonio).  
 Esto, sumado a rasgos de personalidad previos se ha traducido en un  
 comportamiento rígido, poco tolerante que le ha traído numerosas difi-  
 cultades de adaptación al grupo y con los dueños de casa.

Por su parte Genoveva manifiesta que padece de agudos y persis-  
 tentes dolores de cabeza, al parecer, tensionales. Se le recetó  
 neurobionta y cafergot, las que no tuvieron ningún efecto. Posterior-  
 mente viajó a Constitución siendo examinada por el Dr. Telechea quien  
 recetó clorpromazina, también sin resultado. Por lo cual, se estima  
 necesario una interconsulta a neurólogo. A mi juicio, de ser posible,  
 estimo que sería conveniente acceder para despejar los temores de  
 Genoveva de un posible daño orgánico a consecuencia de las torturas  
 recibidas y aliviar así parte de su angustia. Lo óptimo sería lograr  
 su traslado a un lugar más asequible que permitiera iniciar una psi-  
 coterapia.

### Descripción de las Dificultades Grupales

Durante la visita se pudo tomar contacto en dos oportunidades diferentes con el grupo. Por otra parte, se aprovechó las entrevistas efectuadas para conocer distintas versiones acerca del funcionamiento grupal. Una de las relegadas, Isabel Soto, solicitó una entrevista para abordar este problema. Asimismo se entrevistó a los dueños de casa. Es en base a todos estos antecedentes que se efectúa la descripción del grupo.

De las 12 relegadas, 9 habitan en la casa del diácono. Esta es acogedora y agradable. Sin embargo, el espacio es insuficiente para la cantidad de personas que habitan. Cabe señalar que durante el día permanecen las 12 relegadas en la casa. Esto de por sí trae numerosos roces y conflictos.

A lo anterior se agrega que el grupo ha tenido gran dificultad para conformarse como tal, ya que continuamente están ingresando nuevas personas.

Han existido numerosas diferencias respecto de las actitudes a tomar respecto a los dueños de casa, a la gente del lugar, a los carabineros, a las actividades a realizar, etc. Estas diferencias han sido abordadas con un estilo de comunicación indirecto y en un clima de desconfianza que moviliza percepciones en bloque y prejuiciadas. Es así como, el grupo estaría aparentemente dividido en políticos-no políticos, cristianas-no cristianos. Sin que esto responda efectivamente a las adscripciones ideológicas de las personas.

Los roces y conflictos se agudizaron hasta el punto en que los dueños de casa expresaron su molestia y desagrado, exigiéndole al grupo que cambiaran su actitud. Esto disminuyó la tensión. Sin embargo el cualquier tipo de actividades reaparecen las diferencias, que se expresan en forma velada y agresiva.

Cabe señalar, que en cierta forma las tareas que el grupo se ha propuesto parece ser un elemento que podría facilitar la convivencia grupal. Por este motivo parece que debieran ser apoyadas.

Por último, creo que sería conveniente la visita de especialistas que apoyaran al grupo para enfrentar y resolver los conflictos experimentados.

#### Tareas que se propone el grupo.

Las metas que se ha propuesto el grupo parecen factibles, pues han sido comunicadas al "habilitado" y profesores de la comunidad que estarían dispuestos a apoyarlos. Las tareas son las siguientes:

- Pintar la plaza y cementerio de Putú
- Crear una biblioteca
- Hacer clases de reforzamiento a los alumnos con problemas de rendimiento del lugar.
- Realizar una tarde recreativa con los niños.
- Crear un coro
- Confeccionar arpilleras

Materiales solicitados: Tarros de pintura (blanco invierno)  
 Papel  
 Témpera  
 Lápices de cera  
 Arpilleras  
 Lana de distintos colores  
 Textos escolares, atlas, diccionarios  
 Libros

Necesidades expresadas por los dueños de casa: Los dueños de casa manifestaron su preocupación por la visita continua y prolongada de los familiares de los relegados, lo que significa un gasto excesivo de alimentación. Este problema habría sido conversado con los encar-

gados de la Vicaría de Linares, quienes señ. de lo resolverían directamente con los familiares.

Sin embargo, expresaron que de ser posible enviaran más café y azúcar.